

TARIFA DE ANUNCIOS (Pago anticipado)

ANUNCIOS en primera plana, 20 céntimos línea de cuerpo 10; en la segunda, 10; en la tercera, 5; y en cuarta, 3.—COMUNICADOS, desde 10 hasta 50 céntimos la línea.—ESQUELAS mortuorias, a 10 pesetas; mitad de precio a los suscriptores.

Importantes rebajas para anuncios permanentes

Teléfono núm. 161

JEFE DE REDACCIÓN:

J. Fernández Pajares (Jacinto Terry)

PRECIOS DE SUSCRIPCION

En esta Provincia y Peninsula, un mes, 1'50 Pes. En el Extranjero, un trimestre, 6'00

Número suelto, 5 céntimos; atrasado, 10

DIRECCION Y ADMINISTRACION Calle de S. José, núm. 36

TALLERES:

IMPRENTA GARCIA CRUZ

DIRECTOR:

Santiago García y Cruz

El Progreso

DIARIO REPUBLICANO AUTONOMISTA

FUNDADO EL AÑO 1905

AYER Y HOY

Hoy

SEPTIEMBRE 30 1916

Continúa la ofensiva franco-inglesa en la región del Somme. Los ingleses ocupan toda la parte alta de la cresta que se halla al norte de Thiepval y dominan completamente el norte del río Ancre.

Ayer

SEPTIEMBRE 30 1916

Los alemanes dirigen un violento bombardeo sobre Argonne. En las crestas de Souchez se rifen encarnizados combates. En Loos progresan los ingleses. Los franceses avanzan nuevamente en la Champagne y hacen gran número de prisioneros a los alemanes.

Cosas de la guerra

De otro periódico griego el Patrís, copiamos:

La ocupación de Cavalla persuadirá a los griegos del valor de las garantías alemanas.

Grecia espera que sus hijos vengarán su honor y defenderán su neutralidad.

Los italianos, en su afortunado avance, acaban de tomar una importante posición.

Está al norte del valle de Sarago y gracias a ella, los italianos dominan Focella, Travenances y Lagoico.

La Gaceta de Francfort escribe:

Los franceses usan de su infantería y, no es ya como antes, que la artillería se detenía durante la noche y en los asaltos: ahora es un fuego terrible, incansante, que pone nerviosas a nuestras tropas, obligándolas a resistir pruebas que antes no conoció, la sed y el hambre.

Es imposible ir a los relevos en regular masa, porque el menor infante es inmediatamente descubierto por los innumerables globos cautivos y por los aeroplanos alemanes y los aprovisionamientos son muy difíciles.

Del Daily Express:

El imperio prusiano creado en Sedan es el triunfo completo de Bismarck.

Ese imperio ha recibido el golpe mortal en Verdán.

El sueño de conquista de los Hohenzollern se ha hecho imposible por la derrota del Marne.

Nunca se debe olvidar que Verdán ha sido el límite de la conspiración de Postdam.

Uno de los aviadores más célebres de Alemania, el teniente Walthusch, ha sido muerto, en un combate aéreo sobre el frente occidental.

La Gaceta de Francfort escribe: Los franceses, haciendo un enorme esfuerzo, siguen lanzando nuevas tropas a la batalla del Somme.

Su ocupación de Bouchavesnes les da un saliente en la carretera de Bapaume a Péronne.

La lucha de artillería, que prosigue por doquier, parece indicar que acciones de infantería van a seguir ese avance súbito de los franceses.

INVOCACION

A Francisco Jordán

El mundo es como un campo desierto, devastado por la lid fratricida que al Universo aterra.

¡No hay un rincón del orbe llano, montana o sierra; que no se halle con sangre generosa, abonado!

Cese al fin esa horrenda lucha... Joven soldado, piensa en tu hogar deshecho; en la assolada tierra...

¡Emprende otra más alta y redentora guerra, empuñando las armas fecundas del arado!

Filósofos, artistas, guerreros ideales, borrad con vuestras nuevas obras, tan rudos males... ¡La guerra es ya solo una pesadilla fugaz!

Vierte, amor, en las almas, tu inefable tesoro, y estremecido al mundo, cual un trueno sonoro, los acordes sublimes del Himno de la Paz!

MATIAS REAL

Política al uso

Continuamos hoy en nuestra labor de rebatir la insidiosa campaña que contra la Corporación municipal está haciendo "Gaceta de Tenerife".

"Política al uso" es el título que damos a estos trabajos nuestros, pero nos parece que más hubiera encuadrado este otro: "La política del fracaso", porque esa, y no otra, es la que está practicando el diario acerca al dedicarse con una constancia digna de mejor causa a hacer política, inspirada en pasiones caciquiles, contra la Corporación popular.

El camino que está recorriendo, "Gaceta de Tenerife" está erizado de obstáculos para los que han decidido la jornada, en la que no habrán de tener más acompañantes que aquellos a que nos referíamos en nuestro artículo de ayer, por más que el periódico maurista glose conceptos de otros, que, en cuestiones municipales están a la altura, por su desconocimiento de lo que es la Corporación, de los que escriben los absurdos que publica "Gaceta".

Si no conociéramos de dónde parte la campaña y hacia qué cauce se dirige el torrente que ha desbordado el diario acerca, fuera cosa de reír las mil tonterías que, tratando problemas municipales, lleva escritas el órgano de los fanáticos religiosos.

Es imposible demostrar ignorancia más supina que la que ha puesto de relieve el articulista, pues a la simple vista se advierte por el menos perspicaz que sólo esa ignorancia y la mala fé con que procede han podido ser los factores que lo hayan determinado, a parte la inspiración, recibida de los directores "espirituales" de la campaña, que viven envueltos en la negra sotana de su falta de civismo, a emprender tal camino.

Barajando a capricho, sin método de análisis y sin sentido de la ética de que ha hablado Maura, conceptos erróneos, el articulista se emprende contra el Concejo en pleno al que achaca por capricho la existencia de los problemas sociales que ha creado el estado de guerra en Europa.

Así, pues, con criterio de colega, pregunta por qué el Ayuntamiento no ha solucionado el conflicto—problema mejor dicho—que pesa sobre la clase obrera.

Es decir, que el Ayuntamiento ha podido evitar la falta de los vapores que antes arribaban al puerto; impedir el "ukase" del Sr. Miranda prohibiendo el rastillaje del carbón en el puerto; evitar el subido precio que alcanzan los alquileres de las casas; evitar la carestía de todos los artículos alimenticios; como en fin, ha podido llevar el dinero por espaldas a todo aquel que lo necesita para sus atenciones.

Estos son los fundamentos, preciosos y originales por cierto, en que se basa la campaña de "Gaceta de Tenerife", apelando a la ley de la paradoja.

Y aquí conviene señalar, para que se comprenda la mala fé del diario maurista, que, al censurarse al Ayuntamiento por no solucionar problemas que ni de lejos le competen y por que, además, aunque mucho fuera su dote para solucionarlos carece de elementos para ello, se le recrimina, en cambio, por haber dado solución beneficiosa al público en el asunto del pan, evitando que el pueblo fuera víctima de los egoísmos de unos cuantos logreros que pretendían amasar su bienestar con la miseria del pobre. ¿Se quiere más claro el móvil de la campaña contra el Ayuntamiento?

Fracasaron ruidosamente en la defensa que quisieron hacer de los industriales fabricantes de pan de cuyo lado se pusieron sin tener en cuenta para nada los intereses del pueblo en general y de ese otro elemento que quisieron atraerse con adomcedores cantos de sirena, y no conformándose con la derrota apelan ahora, buscando concomitancias perjudiciales, a la campaña de los "equivocos" para no darse por vencido y reconocer la mala causa que tomaron a su cargo.

Esa y no otra es la madre del cordero, como dice el dicho vulgar.

La reguladora municipal, atajando la trama que se venía preparando para los bollitos de los 110 gramos, y el éxito de la comisión que tomó a su iniciativa tan salvadora medida y, más aún, la cuentecita leída en el Ayuntamiento por nuestro director y concejal Sr. García Cruz; todo eso que ha constituido el

fracaso de los elementos carcas y de otros que, con hábiles zig-zag intentaron también salir a la lisa como paladines de los egoístas; todo eso, repetimos, ha sido el móvil de esta campaña que ahora hace "Gaceta de Tenerife" contra el Ayuntamiento.

Aparte estas consideraciones que deducimos con lógica de la actitud del diario acerca, podemos decir que el Ayuntamiento, desde que la anomalía se presentó abiertamente amenazando la clase obrera, acudió prontamente en auxilio de la misma con la ejecución de varias obras públicas.

Ahí están para atestiguarlo lo cientos de obreros que se hallan ocupados en las obras del acueducto y del cementerio, cuyos jornales importan semanalmente más de cuatro mil pesetas.

Recuérdese también que la plaza de San Francisco, cuyas reformas no pudo o no supo acometer el Sr. Yanes Perdomo—de la camarilla de "Gaceta"—las terminó el actual Ayuntamiento, como así mismo dió impulso grande a la Rambla de 11 de Febrero y a otras de no menos importancia, todo en beneficio de la clase obrera que ha tenido dónde ganar un jornal durante muchísimos meses.

Con énfasis pregunta "Gaceta de Tenerife": Pero, señor, que concepto tendrá el Ayuntamiento de la misión que está confiada?

Esa misma pregunta se la hacemos nosotros al articulista, a los que inspiran en las sombras, pero destacando perfectamente sus siluetas, la campaña, y a cuantos sin ton ni son hablan del Ayuntamiento.

Tenéis razón: ¿cuál será el concepto que tienen muchos de lo que es el Ayuntamiento?

Muchos creerán que dispone de los millones de la hacienda nacional, y que, como las Cortes, tiene la facultad de legislar.

ECOS

La "Gaceta" viene hoy alborozada como un muchacho con zapatos nuevos, por el resultado del mitin de anoche en el Salón Nevedades, en el que se censuró, dice, al alcalde, al señor García Cruz y al periódico EL PROGRESO, por las medidas adoptadas "que tanto han perjudicado a la clase obrera" dándole en lugar de un panecillo de 110 gramos por diez céntimos, como se pretendía, otro de 160 gramos, de harinas de primera calidad, bien cocido y por la misma cantidad perra gorda.

En cambio dice que se dedicaron—a la "Gaceta"—"frases laudatorias por la desinteresada campaña" que viene haciendo en pro de que las cosas vuelvan a su primitivo estado.

Pues que aproveche.

Otro diario matutino se ocupa también del mitin de anoche y sentando cátedra (¿cómo no?) añade lo siguiente:

"Mientras los trabajadores protestan y piden que remedie la aflictiva situación en que se hallan, los llamados a amparar sus quejas—políticos, alcaldes, funcionarios; concejales, "fuerzas vivas", etc.—, tomando el fresco... ¡Admirable país!"

Lo que "es admirable" es la facilidad con que los que ni son políticos, ni alcaldes, ni funcionarios, ni concejales, ni fuerzas vivas, etc., dicen esas cosas y se quedan tan frescos.

Pero, trata el colega de hacer otra campaña como la que hizo para que se recargaran los derechos del azúcar...

Se dice que el bando sobre la elaboración y venta del pan ha agravado el conflicto obrero, por haber quedado sin ocupación gran número de trabajadores.

Es que las disposiciones tomadas por la alcaldía han realizado el milagro de hacer los 40.000 panes que esta población consume con menos personal que antes se necesitaba?

Que están enseñando la oreja...

Qué gracioso. Una de las conclusiones del mitin de anoche:

"Que la Junta de subsistencias vea la manera de abaratar los artículos de primera necesidad".

Pero ¿qué es lo que se ha hecho con el pan?

¿No es más barato un panecillo de 160 gramos por diez céntimos, que otro de 110 gramos por el mismo precio?

En la Orotava admite suscripciones a este periódico, D. Francisco Miranda Perdigón.

LO DEL PAN

Para darles gusto

Sin darnos de ello cuenta íbamos a causar una ofensa grave al pueblo sensato de esta capital, contestando ciertas alusiones que se hicieron en el mitin celebrado anoche en el Salón Nevedades. Hemos reflexionado serenamente y a la diatriba y al insulto empleado por los oradores Pedro María y Alemán, defensores de los desheredados, contra la persona del alcalde y nuestro director, así como de los señores Delgado y Díaz, que han colaborado en la organización de la Reguladora municipal, vamos a someter a la consideración de esa misma masa obrera, de que ellos se llaman defensores, los siguientes datos:

Por 4.400 kilogramos de pan, consumo aproximado de la población, estaba pagando el pueblo consumidor del que seguramente formaban parte esos obreros que tanto quitan el sueño a los señores Pedro María y Alemán. . . . Ptas. 3,520

No pudiendo—eso decían—continuar elaborando el pan con peso de 130 gramos por las enormes pérdidas que esto les proporcionaba, conminaron a la autoridad gubernativa y municipal a que les permitiesen hacer panes con peso de 110 gramos o dejaban de fabricar, clausurando sus fabricas. En este caso ese mismo pueblo porque se sacrifican los citados señores hubiese pagado. . . . Ptas. 4,000

Debido a las medidas tomadas por la Alcaldía (estableciendo la panadería reguladora), esos mismos 4.400 kilogramos de pan los adquiere el pueblo, nuestro pueblo, de los que por desgracia forman parte los embacadores y abeltanes de ocasión por. . . Ptas. 2,750

Resultado: Que nuestra autoridad popular con su medida ha economizado al pueblo mil 250 pesetas diarias, 37.500 mensuales o sean 456.200 pesetas anuales.

Unase a esto la buena obra de hacer ricos a Félix Díaz y a Francisco Delgado y dar un buen sueldo a nuestro director (eso decían esos buenos señores) ¡no es esto motivo para pedir la cabeza del alcalde y arrastrar por las calles, para escarmiento de las venideras generaciones, a cuantos han contribuido al beneficio que el pueblo hoy disfruta?

¿No habrá un concejal que quiera ganarse otro sueldo y otros dos ciudadanos que deseen hacerse ricos, abaratando las patatas, la carne, el gofio, o cualquier otro artículo de primera necesidad, aunque los insulte Pedro María y Alemán y otros de igual calaña?

OBITUARIO

En Las Palmas ha fallecido la virtuosa señora doña Daniela Santanach Trias, esposa del distinguido médico de aquella población, nuestro respetable amigo don Federico León García.

La finada gozaba en Las Palmas de grandes simpatías, sobre todo en las clases menesterosas, que en ella encontraban siempre la bondadosa mano que les socorría.

A su viudo, hijos y demás apreciable familia, en la que contamos muchos y muy buenos amigos, enviamos nuestro pésame.

Telegramas

De la Agencia Reuter

Gibraltar, 30 de Septiembre de 1916, 12.05 a. m.

Comunicado de París.—En el frente del Somme continúa el bombardeo.

Hág.—Hoy hemos atacado el reducto Schwaben, la mayor parte del cual se halla en nuestras manos.

En este sitio hemos capturado en las últimas veinte y cuatro horas, seiscientos prisioneros.

El reducto ocupa la cresta, quinientas yardas al norte de Thiepval sobre el terreno más alto de la espuela de Thiepval y domina por completo la parte norte del valle del Ancre.

Hemos consolidado el terreno, habiendo en los demás sitios avanzado nuestra línea al norte y noroeste de Courcellette. Reuter.

LAS MUJERES

Una heroína anónima

Hay en Saone et-Loire, no lejos de Serrigny, una muchacha de la Bresse, que por su ardiente labor y sus conocimientos agrícolas iguala—en real mérito—a otros muchos héroes callados de la campaña en la actual contienda.

Se llama Marta Bon-Fèvre, tendrá diez y seis años en la vendimia próxima y explota la granja de Teppes-Rousot.

En todos los alrededores se citan los rudos trabajos realizados por la muchacha, y la región se enorgullece del grande y bello ejemplo que en dos años de guerra ha sabido esta muchacha ingenosamente dar. Ella sola ha labrado tan bien y sembrado con tanto acierto, que su recolección ha sido muy abundante.

Su abuelo y su madre, enfermos desde hace varios años, viven en la casa de la finca mientras ella trabaja en los campos.

Es robusta, tiene una faz bronceada, en la que brillan dos ojos grises; sus cabellos son negros y corta su talla. Se sorprende de que se sepa lo que ella hace y enrojece cuando se la señala.

Cuando la guerra vino, arrancando los hombres a la tierra, dos muchachos vigorosos ayudaban al granjero. Partieron ellos. Poco después, el padre de Marta también tuvo que incorporarse a filas. La muchacha quedó sola para velar por su madre y cuidar la granja.

Amaba su tierra. A los deberes de la escuela prefirió siempre su ruda labor agrícola. La florida alegría de los campos, ausente el padre para cargar cañones, ella corrió a ocupar su plaza conduciendo las yuntas.

Con la confianza serena de un experimentado labrador, orgullosa de su papel y las canciones siempre en los labios, ha hecho cuantos trabajos fueron necesarios de siembra, de cultivo, de recolección.

La madre, con vanidad legítima, dice hablando de Marta:

—Ella ha trabajado, pero todo será nada si la guerra no acaba bien.

Más del pan

Mientras aquí, a pesar de ESO de las aflictivas circunstancias y de la escasez de trabajo y de las peticiones que se hacen para que se procure remedio a la crisis de las clases trabajadoras, hay quien se empeña por torpeza, ceguera o mala fe, que de todo puede haber, en que encarezca el precio del pan después de haberse obtenido un inmenso y positivo beneficio para todo el pueblo, en Madrid la sociedad de obreros panaderos hacen las siguientes declaraciones que recomendamos a los de la "política del pan", y que hallamos insertas en "El País" correspondiente al día 2 del actual:

"Pero sea o no cierta nuestra reclamación, queda en pie la protesta y también la afirmación rotunda y categórica, que reiteramos sin temor de verla desmentida. Vender nominalmente el kilo de buen pan, bien cocido y bien pesado a un precio menor al kilo de harina, es una insensatez, venderlo a más, es robar."

No diremos nosotros otro tanto, pero si afirmamos que pretendiendo que volvamos a sufrir las amenazas de los industriales y, sobre todo, consentir que los intermediarios hagan innecesariamente mermar el peso del pan que equivale al aumento de precio, es una insensatez que solo la cometen los que miran los intereses generales por encima del hombre o venden su conciencia y su ciudadanía por unas miserables migajas.

Insensatez hay en la campaña del pan, tanto en quienes, políticos marrulleros, la orientan y alimentan, como en los que, ciegos instrumentos, la secundan arrastrando a los insconcientes.

Intento de suicidio

"Cansado de vivir"

A la una de la tarde del día 25 de los corrientes, en la casa de D. Juan Medina tiene en el pago de Tamaraceite, término municipal de San Lorenzo, intento de poner fin a su vida, el súbdito marroquí Antonio Miguel, de 19 años de edad, que sirve con dicho señor.

Antonio se disparó un tiro de revólver, penetrándole el proyectil por el tercer espacio intercostal izquierdo. Reconoció el herido su vida que su estado era de pronóstico reservado. Estar cansado de la vida es el motivo que alegó para suicidarse.

Reuter.

En la REGULADORA MUNICIPAL, calle de Candelaria, 18, y en las Tenencias de Alcaldía de esta población, se continúa vendiendo la pieza de pan de **160 GRAMOS** elaborado con harinas de primera, a 10 céntimos de peseta.

### ¿OTRO CRIMEN?

#### EN SANTA BRIGIDA

Como ampliación de un telegrama que recibió hace pocos días el Sr. Gobernador civil, dando cuenta de haber sido hallado muerto en Santa Brígida, un joven, recojimos en el Gobierno civil los siguientes datos:

En el punto llamado *El Colegio*, término de Santa Brígida, fué hallado un cadáver de un hombre que, pareció haber caído desde una altura de unos 30 metros. Reconocido, se observó que presentaba dos heridas contusas de un centímetro de extensión en la parte posterior de la región parietal, otra herida contusa de dos centímetros de extensión, en el lado izquierdo de la región occipital; una contusión de segundo grado, en el lado externo de la región superciliar derecha, y extensas erosiones y equimosis en la parte inferior de la cara posterior del tórax y región lumbar.

En los bolsillos se le hallaron periódicos, un pañuelo, tabacos, un melocotón, cerillas, una navaja pequeña de Albacete y quince pesetas en varias monedas. El muerto representaba tener de 25 a 28 años, no pudiendo ser identificado en aquel momento.

A las ocho de la mañana del día siguiente a la aparición del cadáver, 25 de los corrientes, fué identificado, resultando ser de Juan Ramírez Cabrera, soltero y vecino de Las Palmas.

De la autopsia se dedujo que además de las heridas descriptas, se le apreciaron la fractura del cráneo por la región occipital, fractura de 5 costillas del costado izquierdo, con rotura de la pierna y pulmón del mismo lado. Tanto la fractura del cráneo como la de las costillas con la rotura de la pleura y pulmón le pudieron ocasionar la muerte; pero la lesión craneana fué producida en vida, y la torácica, en estado agónico o después de muerto.

Por orden del Sr. juez de instrucción de Las Palmas han sido detenidos Cristóbal Ruano, José González Santana y José Perdomo, ingresando en la Cárcel el González. Por orden de la misma autoridad han sido detenidos e ingresado en la cárcel, los vecinos de Las Palmas Juan Hernández Ramírez (s) Palomero y Juan García (s) el de las vacas.

### Lo de Franchy y Roca

A lo que nosotros dijimos sobre la conversión al catolicismo del Sr. Franchy y Roca, *El Tribuna* de Las Palmas, hace los comentarios siguientes: "Lo anteriormente expuesto lo publica nuestro colega *EL PROGRESO* de Tenerife en su edición del 21 del actual. *El Diario de Las Palmas* lo reproduce en su número del sábado pasado, y aquí ya lo habian comentado muchos elementos católicos, desde hace días, como el supremo triunfo de sus salvadoras doctrinas.

Nosotros acojemos la noticia con toda la santa resignación necesaria en trances tales.

Esta conversión de Franchy con carta explicativa en Palacio, para enseñanza de los extraviados, etc., es de lo más encantador que ha podido ocurrírsele al forjador de tal historieta. Y hagamos punto final. Abatidos por la decepción, aplastados por la trascendencia del hecho, no está nuestro ánimo para dolorosas disquisiciones ideológicas.

¡Paciencia, Señor! De los resignados es el reino de las promesas celestiales. —El colega *Ecós*, por su parte, dice lo que sigue:

En varios periódicos han aparecido fantásticas noticias, relacionadas con D. José Franchy y Roca, que echó a volar con no sabemos qué fines, una gaceta religiosa tinerfeña.

Es lamentable que con tal despreocupación se falte a la consideración debida a personalidad tan respetable como la del Sr. Franchy y Roca."

### RADIOGRAMA

#### De la estación de Poldu

30 de Septiembre

**Comunicado británico de la tarde.** —Las posiciones ganadas al norte de Thiepval fueron bombardeadas violentamente.

Nuestras partidas de granaderos estuvieron muy activas en las cercanías del reducto de Schwalen, 500 yardas norte de Thiepval y las trineheras "Hessian", partes de ellas todavía en posesión del enemigo.

Nuestras tropas capturaron una gran-

ta fuertemente organizada a 500 yardas suroeste de Le Sars sobre la carretera de Bapaume. Al norte de Iprés y suroeste de Bapaume, nuestros aeroplanos observan una enorme explosión como si hubiese volado un gran depósito de municiones.

Algunas alcanzaron 9.000 pies de altura.

**Comunicado del jueves a la noche.** —Atacaron al reducto de Schwalen, el cual está casi todo en nuestro poder.

Durante las últimas 24 horas hemos capturado cerca de 600 prisioneros en este sector.

Este reducto está situado en una altura de 500 yardas norte de Thiepval y representa el punto más alto de las crestas de esta aldea, desde donde se domina todo el valle del río Ancre.

En todo nuestro frente consolidamos el terreno y avanzamos nuestra línea al norte y noroeste de Courcellette.

Durante los últimos días, los aeroplanos británicos han cooperado brillantemente con la infantería.

Los últimos comunicados franceses dicen que han progresado entre Fregicourt y Morval.

Aparte de los violentos bombardeos que continúan en ambos lados del Somme, nada de particular.

**Comunicado oficial serbio.** —Durante la noche del 27 al 28 los búlgaros lanzaron 4 violentos ataques sobre la división serbia del Drina, pero en cada ocasión fueron rechazados con enormes pérdidas.

Los serbios se mantiene en el punto más alto del monte Kajakalamb.

Agotados en sus intentos, los búlgaros cesaron en sus ataques durante el día de ayer.

**Noticias generales.** —En una entrevista con el representante autorizado del "Associated Press" Mr. Lloyd George ha hecho la más importante y emocionante declaración a las naciones neutrales advirtiéndolas en contra de ningún intento de intervención con el objeto de terminar la guerra.

**SE IGNORARÁ EN ABSOLUTO** — declaró Lloyd George — LOS GRITOS DE ALEMANIA o de aquellos que gritan por ella. Esta es una lucha hasta el fin para aplastar, para dar el golpe de gracia (knockout). La Gran Bretaña, no solicitó la intervención cuando no estaba preparada y no tolerará nada, ahora que lo está, hasta que el despotismo militar alemán haya sido completamente deshecho, sin esperanza alguna de poder rehabilitarse. Ningún hombre o nación con la menor idea de este ejército de ciudadanos británicos, que aguantó terribles golpes sin lamentos ni quejidos, intentará pedir que se detenga ahora. El ejército británico de hoy, no tiene relojes ni calendarios. No tenemos la ilusión de que la guerra termine pronto. Tampoco tenemos la menor duda de como terminará (textual). M. Lloyd George hizo un caluroso elogio de la misma determinación que prevalece en Francia y Rusia.

Bethman Holweg ha pronunciado un discurso trompetado en la apertura del Reichstag ayer. Fué una peroración quejumbrosa y no parece haber satisfecho ni siquiera a los desilusionados hunos. Atacó despiadadamente a Inglaterra.

#### Marconi Wireless Press.

### ESPECTÁCULOS

#### Paseo y música

Programa de las obras musicales que ejecutará la expresada banda el día de mañana en la Plaza del Principe a las nueve de la noche.

#### Primera parte

- 1.º "La generala", paso doble (1.º vez); Vives.
- 2.º "Amelia", tanda de valeses; Carreras.
- 3.º "Lohengrin", 1.º selección; Wagner.

#### Segunda parte

- 1.º "Célebre Fantasia"; Golschalk.
- 2.º "Maruxa", fantasía; Vives.
- 3.º "De guardia", paso-doble; Marquina.

#### Balompíe

Mañana domingo, en el campo de deportes del Tenerife, lucharán de nuevo los afamados equipos Nakens e Isleño.

Son estos dos equipos, los que cuentan en esta capital con mayor número de admiradores. El primero es un team fuerte y de gran resistencia y cuenta en su seno con elementos de verdadero y reconocido mérito. En más de una ocasión ha obtenido la victoria en luchas reñidas y con equipos superiores. En es-

ta capital y en Las Palmas se le admira y aplaude.

El Isleño, que en otra época fué equipo de primera clase, encuéntrase en la actualidad falto de los elementos que siempre contribuyeron a la victoria de este equipo.

Tal como hoy está constituido, no puede ni con mucho parangonarse con el Isleño de hace dos años. Sin embargo, continúa siempre desarrollando su juego con la caballerosidad que le distingue y que en más de una ocasión ha sido la causa de su derrota.

El domingo miden de nuevo sus fuerzas estos dos equipos. No está de más advertir que el Nakens e Isleño son los dos equipos que con más ahínco se disputan el segundo lugar entre los numerosos de esta ciudad.

La partida de mañana será inmejorable, a no dudarlo, pues la calidad de los equipos contendientes, así lo augura, siempre que no se extralimiten los jugadores y nos hagan pasar una mala tarde.

Al referee, fiel cumplidor del reglamento de foot-ball, hacemos las advertencias que antecedes, llamando su atención para que no se repita lo que aconteció en la partida que últimamente celebraron estos equipos.

Un aplauso anticipado para el referee y a castigar a tirios y troyanos.

### SUCESOS

#### Cuidado con los faunos

En el sitio llamado *Las Perrerías*, término municipal de San Lorenzo, ha sido detenido Juan Diepa Delgado, de 65 años de edad, casado y natural de Las Palmas, porque en la tarde del 23 del corriente, hallándose sola en la casa de su madre, Dolores Vega Peña, la niña de 8 años, Josefa Vega Peña, penetró en la misma Juan, arrojando a la niña al suelo e intentando abusar de ella, produciéndole lesiones y desgarrándole los vestidos.

El sátiro fué detenido.

#### Complicado

Ha sido detenido el vecino del Tede, Juan Ojeda Martín, por estar reclamando por el juez de instrucción de aquel partido, como complicado en el robo de un saco de azufre; otro de paño y dos quintales de hojas de platano, efectuado en un pajaro de D. Pedro Rodríguez Oliva, hecho que al principio se atribuyó a D. Alfonso Hernández Ojeda.

### Notas marítimas

#### Pasajeros

Ayer por la mañana fondó en nuestro puerto el vapor inglés "Tainui", llevando en tránsito 170 pasajeros procedentes de Albany y escalas.

—Después llegó el vapor español "Delfín", trayendo de Cádiz 13 pasajeros y llevando 33 en tránsito para Las Palmas.

—Minutos después llegó el "León y Castillo", trayendo de Arrecife y escalas 30 pasajeros, y llevando 4 en tránsito.

#### Frutos

Con cargamento de frutos del país han fondado los vapores "Aguila de Oro", "Guanche", "Taoro" y "Machrie".

#### Carga

Con carga general para el comercio de esta capital han fondado los vapores "León y Castillo" y "Delfín".

Con carga general en tránsito ha llegado el vapor inglés "Tainui".

### SR. ALCALDE

Infinitas han sido las quejas que hemos formulado respecto al abandono en que la policía tiene al barrio de Duggi, y especialmente a la calle que lleva ese nombre. En ella se reúnen desde primeras horas de la mañana hasta las nueve o diez de la noche, gran número de chicos de todo el barrio, que aprovechan el estar adormilados aquella vía, para tomarla por campo de sus correrías. Ya entablan grandes partidas de balompíe; ya ruedan carros o gritan tan estentóreamente; en fin, aquello es el delirio. Y lo más grave del caso es que en aquella calle se hallan tres enfermos de algún cuidado a quienes molestan esas diversiones de los chicos.

¿No podrías ordenar el Sr. Alcalde que en aquel sitio se ejerciese más vigilancia, por parte de la policía municipal?

Se lo agradecerían muchas personas, que no gustan de tomarse la justicia por su mano cuando se da con chicos mal educados.

## Muchos médicos eminentes han certificado que la Harina Lacteada Nestlé

es el mejor alimento PARA LOS NIÑOS y que las cualidades nutritivas de este producto le dan un valor inestimable para enfermos y personas delicadas, y en vista de sus propiedades digestivas constituye un alimento de primer orden en todos los casos de debilidad.



La Harina Lacteada "NESTLÉ" se encuentra de venta en todos los principales establecimientos de Comestibles, Droguerías y Farmacias en las ISLAS CANARIAS.

### Servicio telegráfico

(De nuestro corresponsal en Madrid)

### DE ESPAÑA

Madrid, 29 (23'45)

#### Acatarrado

El jefe del Gobierno, conde de Romanones, se halla acatarrado. Hoy ha guardado cama.

#### Al Parlamento

El conde ha dicho que procurará asistir mañana al Parlamento, para oír al ministro de Hacienda Sr. Alba, la exposición que hará de sus proyectos.

#### Ansiedad

Estos son esperados en el Congreso con bastante ansiedad. Créese que el Sr. Alba alcanzará un verdadero éxito parlamentario con la exposición de sus discutidos proyectos.

#### El Sr. Barroso

Continúa enfermo el ministro de Gracia y Justicia, Sr. Barroso.

#### Dimita

En los círculos políticos asegúrase que el Sr. Barroso ha pedido al conde de Romanones, le busque un sustituto, pues su estado de salud le impedirá por algún tiempo, dedicarse a los trabajos del ministerio.

#### Huelga

Dicen de Barcelona que empeora la huelga de los ferroviarios.

El gobernador civil Sr. Suárez Inclán gestiona activamente la solución de la huelga.

El Sr. Suárez Inclán ha marchado a San Andrés a conferenciar con los huelguistas.

#### Preocupado

El ministro de Fomento Sr. Gasset, hállase preocupadísimo con el giro que toma la huelga de los ferroviarios de Barcelona.

#### Las Cortes

Las sesiones de ambas Cámaras continúan desanimadas.

En el Senado se han pronunciado hoy varios discursos, honrando la memoria de los senadores fallecidos durante la clausura de la Cámara.

En el Congreso tratóse de las últimas elecciones verificadas en Gerona.

### DE LA GUERRA

#### Noticias de Francia

El comunicado oficial de París recibido esta noche, contiene las siguientes noticias de la guerra:

#### Progresos

Las tropas francesas progresan en Fregicourt y Morval.

#### Por los aires

Los aviones aliados abatieron dos "fockers" alemanes.

#### Los Ingleses

Las tropas británicas han realizado grandes progresos en Martinpuich y Guedencurt.

Los ingleses ocuparon una importante parte del fuerte y reducto del norte de Thiepval.

#### Prisioneros

Las tropas británicas cogieron en esta acción 600 prisioneros alemanes.

#### Mas exitos

Además ocuparon una importante sierra fuertemente organizada por el enemigo.

### En los Balkanes

#### Rechazados

Las tropas serbias han rechazado cuatro ataques consecutivos de los búlgaros.

Estos sufrieron serias pérdidas.

### DE GRECIA

#### Revolución

Un despacho de Atenas dice que el movimiento revolucionario a favor de los aliados toma gran incremento.

El movimiento extiendese desde Mytilene a Epirus.

#### Gobierno provisional

Se ha formado un Gobierno provisional presidido por Venizelos.

#### Uno que dimita

Moschafanos ha dimitido la jefatura del Estado Mayor griego.

#### Con los aliados

El crucero de la marina griega *Hydra Rallia* y otros varios buques de guerra se han unido a la escuadra aliada.

#### Proclamas

Los oficiales reservistas han dirigido un manifiesto al país, invitando al pueblo a que se les una para salvar el honor de la patria.

#### Alistamiento

Esta proclama ha hecho que se alistaran para la guerra gran número de patriotas.

#### Una nota

Los representantes aliados han dirigido una nota al Gobierno griego.

#### Mesa

Los representantes aliados han dirigido una nota al Gobierno griego.

### NOTICIAS

**A Cádiz.**—Por telegrama que hemos recibido hoy, sabemos que nuestro querido amigo y compañero de redacción D. Joaquín Fernández Pajares, ha llegado a Cádiz sin la menor novedad.

El Sr. Pajares marchará seguidamente a Madrid desde donde partirá para Francia.

Mucho nos alegreremos de que el querido compañero dé fin a su viaje con la misma felicidad que lo ha comenzado.

**El toreo cómico.**—El día 15 de Octubre próximo se celebrará en esta plaza de toros una becerrada, en la que tomarán parte los célebres toreros cómicos Charlot's Llapiseras y su Groom, que han recorrido toda España en medio de un gran éxito.

**Teléfono.**—Seguramente dentro de breve plazo quedará instalado el teléfono entre Las Palmas y los pueblos del sur, pues el Ayuntamiento de Tede ha solucionado las dificultades que estaban por vencer.

**Por los que luchan.**—El 19 de Octubre próximo celebrarán en los jardines del Hotel Santa Catalina, de Las Palmas, una fiesta, cuyos productos serán entregados a la Cruz Roja Británica.

El programa, que ya se ha comenzado a combinar, será sumamente atractivo; habrá números para todos los gustos y figurarán en él además de los mejores que se han presentado en fiestas análogas, otros que constituirán verdaderas sorpresas en diversión y gratos pasatiempo.

**Nuestra banda.**—En el tradicional paso de San Miguel que ayer se celebró en la plaza del Adelantado, en la Laguna, tuvo un gran éxito la banda municipal de música de esta Capital, que fué ruidosamente aplaudida en varias de las obras que ejecutó.

**Diputación provincial.**—Por el Sr. Gobernador civil ha sido convocada esta Diputación Provincial, para los días 11, 12, 13, 14, 16 y 17 del próximo mes de Octubre.

**Vapor.**—El vapor "Barcelona", de Píñillos, que llegará a este el lunes próximo, admite pasaje para Las Palmas, Cádiz y Barcelona.

# Teneriffe Coaling Company Ltd.

TENERIFE

## Grandes depósitos de CARBÓN MINERAL

### TREN DE LANCHAS

AGENTES DE

Houlder Brothers & Co.,	LONDRES
British and Argentin S. N. Co.	LONDRES
Royal Mail S. P. Co.	LONDRES
Houston Line	LIVERPOOL
Johnson Line	ESTOCOLMO
Pacific S. N. Co.	LIVERPOOL

# Elder Dempster (Teneriffe) Limited

TENERIFE

## COMERCIANTES CONSIGNATARIOS

AGENTES DE

African Steamship Co.  
British and African Steam Navigation Co.

**ELDER LINE**

Compagnie Belge Maritime du Congo

Consignatarios de vapores costeros

# AGUA DE BORINES

INSUPERABLE AGUA DE MESA

Eficaz especialmente para el Estómago, Intestinos, Diabetes, Vías urinarias y respiratorias.

\*\*\*\*\* REFRESCO AGRADABLE E HIGIÉNICO \*\*\*\*\*

# AGUA ESPAÑOLA

Unicos importadores: Elder Dempster (Teneriffe) Ltd.

## BANCO

BRITISH WEST AFRICA LTD.

de Londres

AGENTES EN TENERIFE:

Elder Dempster (Teneriffe) Ltd

Compra, venta y descuento de efectos negociables. Cartas órdenes y de crédito sobre principales plazas de Europa y América.

CUENTAS CORRIENTES DEPÓSITOS CON INTERÉS

Compra, venta de valores públicos nacionales y extranjeros.

COBRANZAS

de cupones y efectos

OPERACIONES DE TODAS CLASES

Con auxilio de sus lentes, examinó con detenimiento las pisadas.

—Pie calzado con elegancia—dijo, después del examen.—El hombre que ha entrado aquí, indudablemente por esta parte, está muy bien calzado. Qué es lo que significa.

Volvía a la casa dando vueltas en su imaginación al asunto y con ánimo de llamar al jardinero y mostrarle los rastros, cuando tropesó con su doncella, que llevaba una jarra de leche.

—Es esa la leche para la señorita Geneveva?—preguntó la baronesa.

—Sí señora baronesa

—Está bien... yo misma se la daré.

La señora de Garennes cogió la jarra, subió al piso principal, y siguiendo la galería de cristales que conducía al pabellón, penetró en el cuarto de la joven.

Lo mismo que el día anterior, Geneveva se despertó al ruido que hizo la puerta, y se incorporó en el lecho.

Al primer golpe de vista se percató la baronesa, con el disgusto natural, de la mejoría de la enferma que contrariaba sus planes.

—Parece que ha pasado una buena noche, querida mía—dijo con voz cariñosa y tono hipócrita.

—Si, señora, hoy por la mañana me siento más fuerte.

Alabado sea Dios. Pero no hay que abusar de esfuerzo... es necesario descansar todavía... voy a darle una taza de leche, querida niña.

La baronesa había echado en la botella el contenido de la jarra.

—Claro que si. No te rogué que te quedaras en París?

—Sí; pero yo no podía aceptar una situación semejante. Que me importa una separación momentánea? Estás a mi lado y yo al tuyo... Te veo y me amas... Te veo y me amas... podremos volver a vernos de esta manera; vendrás, no es verdad?

—Sí si, volveré.

—Quizás no esté bien hecho—dijo la joven apoyando su cabeza en el hombro del vizconde.

—Y en donde está el mal?

—Si nos sorprendiese juntos... solos... de noche... quedaría perdida.

—Eso no podrá suceder, puesto que serás mi esposa adorada.

—Tu esposa... Ah, yo quiero vivir!... Quiero ponerme buena, y lo conseguiré muy pronto si vienes a menudo!... Hablemos de ti Raúl... que hay de esa situación?

—Todo marcha perfectamente... dentro de poco tiempo habrá terminado todo y nos podremos amar ante la faz del mundo, que aplaudiría nuestro amor.

Raúl contó en pocas palabras las investigaciones que había hecho el doctor Gilberto, Felipe y el mismo, concluyendo con estas palabras:

—Ya lo vez, amada mía; es preciso tener valor y confianza en el porvenir... Cuando los dos seamos libres, estarás buena o poco menos, pues el doctor Gilberto es un verdadero sabio que me merece confianza absoluta, y quiero que venga a verte.

—Quiere eso?—preguntó vivamente Geneveva.

—Y por que no?

—Porque sería confesar lo que en este momento

# NICOLAS DEHESSA



## BANCA Y CAMBIO



ALFONSO XIII, NÚM. 64

Emite giros sobre todos los paises.

Pagos telegráficos.

Cartas de crédito.

Descuentos y cobros.

Cuentas corrientes.

### COMPRA CHEQUES Y LETRAS

Cambio y toda clase de operaciones bancarias

618 LA SEÑORITA DE COMPAÑIA.

queremos tener callado... y, además, de que serviría esto? Desde que te estoy oyendo hablar y tengo tus manos entre las mias, me siento revivir.

Raúl estrechó contra su corazón a la joven. Sonaron las tres en unos de los relojes de la casa. Geneveva se estremeció.

—Ya son las tres—murmuró llena de inquietud;— el día está próximo Raúl, es preciso separarnos.

—Si, querida mía, pero yo volveré.

—Pronto, no es verdad?

—Pronto, si.

—Cuando?

—Pasado mañana a esta misma hora.

—Quedamos en eso... se prudente.

—No tengas cuidado.

No sin trabajo consiguieron aquellos enamorados soltar las manos que tenían enlazadas y decirse adios pero la prudencia que Geneveva acababa de invocar lo exigía por modo imperioso.

Raúl dió un beso en la frente a Geneveva y salió precipitadamente.

La joven le siguió con la vista hasta el momento en que desapareció por entre los arboles; cerró la puerta del pabellón, penetró en su cuarto, se desnudó, se metió en la cama y se quedó dormida, lleno de esperanza el corazón.

Al tomar Raúl el tren para Bry-sur-Marne, no pensó siquiera en preguntar si aquella noche pasaría otro en dirección a París.

Al llegar a la estación se encontró con todas las puertas cerradas, y sólo la casualidad de encontrar a uno de los empleados hizo que supiese que no tenía tren hasta la seis de la mañana.

BIBLIOTECA DE "EL PROGRESO" 619

Era preciso esperar más de dos horas por aquellos alrededores, o bien irse a pié hasta París, y Raúl, no contando con paciencia para lo primero, emprendió con decisión el camino.

Después de tres horas de marcha, se encontró en su casa, acostándose rendido de fatiga.

El nuevo día amaneció limpio de nubes. Brillaba un sol esplendoroso en un cielo puro, y la humedad de la sombría avenida del parque del Bry-sur-Marne cedía al calor de sus rayos.

La señora de Garenne se había levantado muy temprano.

Antes de entrar en el cuarto de Geneveva, le ocurrió la idea de dar un paseo por el parque para respirar el aire puro de la mañana.

La baronesa, con la cabeza baja, fija la mirada en el suelo y el pensamiento en Geneveva, seguía el mismo camino, aunque en sentido contrario, que recorrió Raúl la noche anterior.

De repente quedó parada, al ver la profunda huella de unos pasos.

Lo extraño del caso despertó su curiosidad a la par que cierta inquietud e inmediatamente resolvió hacer indagaciones.

—Aquí han entrado esta noche—murmuró la señora de Garenne;—quien habrá sido? Quizás sean ladrones.

Entonces sacó los lentes para analizar más de cerca las pisadas que nosotros conocemos:

### Cómo se crían robustos los niños

Con Glaxo, la mejor leche de vaca apropiada al estómago humano, que es el UNICO sustituto de la leche materna. Pregúntelo a los médicos y a los muchos miles de familias que lo usan. Evita y cura a diarrea e impide los trastornos de la dentición.

Use el biberón Glaxo modelo de higiene y fácil alimentación.

El Glaxo es maravilloso como alimento de ancianos y enfermos, principalmente los del estómago e intestinos, a los que siempre alivia y muchas veces cura.

Pídase en Farmacias y Droguerías. Agente general para las Islas Canarias: José Brosa Roger, Constantino, 18. Las Palmas

**Casa de Salud Operatoria de Nuestra Señora de Lourdes**  
Robayna, 12 esquina a Gran Vía (Barrio de los Hoteles)  
Director: DR. VEREMUNDO CABRERA

Cirujía General. Operaciones de vientre. Cura radical de hernias. Operación de la apendicitis; de tumores de la matriz; de quistes del Ovario. Vías genito-uritarias. Ginecología (enfermedades de la mujer). Sifilografía. — Inyecciones intravenosas de SALVARSAN

(1606 Ehrlich)  
Consulta, todos los días de 11 a 12, excepto los domingos.

**Máquina de escribir**  
Se desea comprar una de buena marca y condición. Dirigirse con precio, condiciones, etc. a la imprenta de este diario.